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兩萬人幣兌換上限料短期撤
便利推滬港通 「開車」前放寬機會大

香港文匯報訊（記者 周紹基）「滬港

通」下月將推出，銀行與券商都準備大展拳

腳搶市場，但銀行卻受着諸多掣肘，「未輸

人、先輸陣」。由於滬港通中的「向北交

易」需要以人民幣買賣A股，銀行客戶透過

銀行買A股，需要自備人民幣，並且受制於

港人每日只能兌換2萬元人民幣的限制；證

券行卻可代客兌換人民幣，數額不受規限。

為便利滬港通推出，金管局與銀行界都希望

在滬港通推出前，內地可放寬有關限制，有

銀行界消息人士則透露，內地

極可能在短期內讓香港業界

「 願 望 成

真」。

銀行公會近年訪京時，一直重提希望內地放寬港人
2萬元人民幣的兌換限制，但一直未能成事，今

次銀行公會訪京的時間表未定，市傳今年訪京可能提
早，以配合滬港通於下月開通。金管局總裁陳德霖早
前表示，有關港人每日2萬元人民幣的兌換上限，金
管局一直與人行商討，暫未有具體消息，但當中涉及
的技術因素其實不多，相信人行有其考慮，本港仍在
等待相關消息。
有銀行證券部的高層對本報表示，相信如無意外，

人行會在滬港通推出前，便放寬個人人民幣每日2萬
元的兌換上限，但由於本月（9月）可能出現「佔領
中環」，或許會打亂有關部署。他表示，「若一旦滬
港通出台後，兌換上限還未放寬，券商理論上有優
勢，但銀行未必會坐以待斃，可能拒絕向券商提供足
夠的兌換額，已保障客戶不會大量流往證券商。」
不過，他表示，若真的出現此情況，無論如何也是

多輸局面，不單銀行、券商生意難做、投資者沒足夠
人民幣買滬股，直接令滬港通成效打折扣，連兩地交
易所收入也受影響，故相信有關兌換上限的取消，是
大勢所趨。

券商經營證券業務有優勢
該名銀行證券部人士續說，證券商一直指銀行經營

證券業務有優勢，但其實銀行所受的監管更嚴格，掣
肘更嚴重，在業務發展上缺乏靈活性。「例如一旦有
客戶投訴，即使明顯是客戶的問題，但為監管機構介
入調查，一般銀行都採取息事寧人、賠錢了事的解決
方法；如果是證券行，絕對會對簿公堂。」此外，招
攬客戶、向客戶提供孖展融資，以及交收結算方面，
券商都遠較銀行靈活。
中資證券業協會會長閻峰指出，滬股通開通後，投

資者將需更多人民幣資金以交易滬股。他亦樂觀地預
期，港人兌換人民幣的限制，可於滬港通啟動前得到
解決。花旗香港及澳門區行長盧韋柏則估計，有關限
制相信要待滬港通出台後才可望取消。

中銀個人金融及產品管理副總經理周澤慈早前稱，
目前港人仍受限於每日2萬元人民幣的兌換限制，有意
買賣A股的個人投資者，要提前準備好人民幣資金。相
對於其他證券行可讓客戶以港元買入A股，他表示，金
管局已非常積極與內地有關當局相討，希望可以盡快放
寬兌換上限，他相信整個銀行界，也熱切期待。對於本
港券商可為客戶兌換人民幣，周澤慈表示，券商本身的
人民幣資金有限，需要依靠銀行提供匯兌。

望盡快釐清A股能否做孖展
除了人民幣兌換上限外，周澤慈亦希望監管當局盡

快釐清A股能否做孖展抵押品。依據監管規定，銀行
不能向客戶提供人民幣孖展融資。另外，他指目前股
民對滬港通尚有疑慮，相信讓他們了解有關風險後，
可大大增加他們投資A股的意慾。

港RQFII額度可望加大
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香港文匯報訊（記者 周紹基）港交所(0388)上
周五發出「不同投票權架構」的概念文件，諮詢
市場對不同投資權上市機制的意見，該所行政總
裁李小加昨日就發出網誌，希望公眾與市場人士
踴躍發表意見。他認為，這是關乎香港市場未來
競爭力的重要討論，現在只是剛剛邁出了第一
步，希望傾聽市場到底有多少聲音，認為現行的
同股同權原則，可有靈活和變通的空間與必要。
他表示，如果改變的聲音夠多、夠大，才能邁

出第二步，詳細去討論應如何變通等問題；如果
市場對這一改革缺乏足夠的共識，也許就沒必要
邁出第二步。
他透露，近年來，港交所收到不少有關「同股

不同權」上市架構的查詢，上市委員會內部一直
有討論這個問題，而去年由於「某家公司」的緣
故，令更多市場人士參與討論。但他認為最值得
高興的是，這場討論並沒有因為某一家公司的離
去而擱淺，反而討論的深度和廣度不斷升級，已
超越了最初的狹隘議題。

「概念文件」涉兩議題
他指出，今次這份文件不同於港交所以往發出

的許多諮詢文件，因它並未針對上市規則的修
改，提出具體改革方案，而只是就一些概念性議
題先行探討。它的主要議題只有兩個：一是聯交
所應否允許公司採用同股不同權的架構上市？二
是如果允許，應該在什麼條件下允許？
李小加透露，在過去的10多個月中，上市委
員會、證監會和港交所上市科，為了起草這份諮

詢文件，付出了大量辛勤的汗水，也經歷了無數輪熱烈的
討論。

港交所完全保持中立
他重申，港交所在這份文件中，完全保持中立，沒任何

預設立場。但李小加強調，世界日新月異，未來20年，香
港市場能否持續保持競爭優勢，取決於大家能否時刻保持
警醒，能否在堅持法治精神的前提下與時俱進。
他認為，無論是經紀人、律師、會計師、上市公司老

闆、投資者，還是普通市民，他們的意見對這場諮詢都同
樣重要。

■有銀行界消息人士透露，放寬港人每日兌換2萬元人民幣的限制，內地極可能在短期內讓香港業界「願望成
真」。 資料圖片
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香港文匯報訊
（記者 周紹基、
陳楚倩）港人的
人民幣每日兌換
上限，影響到銀

行拓展「滬股通」生意；本地
證券行缺銀行的客戶基礎及規
模優勢；中資券商的香港分
行，則可能被母公司抽走部分
買賣盤，可見「滬港通」政
策，並沒有對誰都一面倒有
利。不過，兼具銀行背景的星
展唯高達可能是少數能在夾縫
中獲得多贏的證券商。
該行由於是獨立運作的券商，故表示可替客戶代為兌換人民

幣，讓客戶不受每日兌換上限影響。另外，星展唯高達證券香港
行政總裁梁碩彥日前在接受本報訪問時表示，星展唯高達是星展
銀行的附屬公司，具銀行背景，有一定的客戶基礎及規模優勢。

於東南亞擁龐大客戶群
「最重要的是，唯高達除自己的客戶外，還會為星展銀行的客
戶處理買賣盤，這都是特有優勢。」他指出，星展銀行除本港
外，在亞洲地區特別是東南亞，擁有着龐大的客戶群，這些外國
投資者對內地A股其實一直有興趣，只是過去苦無投資渠道。
「現今滬港通『通車』，相信有大量來自南洋的投資者，會經

滬港通買賣A股。故此，唯高達藉着與星展銀行的關係，獲得了
很多亞洲區客源。」他表示，為了要作好準備，該行正積極配置
部門資源、更新交易系統軟件等，當中亦涉及同步線上及線下客
戶的交易需求，包括機構、海外及零售客戶。他透露，唯高達對
滬港通的投資額起碼100萬至200萬元。
目前業界對滬港通能帶來多少業務增長，仍屬未知之數，部分
券商在憂慮下，採取了觀望態度。但他認為，滬港通是長期投
資，證券行都應有所準備，而本港作為唯一一個海外市場容許投
資內地A股，是相當大的優勢，政策對兩地市場俱互惠互利。他
預期，更多海外投資者經香港進入上海A股，肯定會令「市場大

餅」愈來愈大，整個業界也能得益。
星展在新加坡有龐大客戶群，他表示，新加坡的客戶對跨境股票買賣仍

需要時間教育，雖然海外客戶的風險承受能力較高，但部分對港股及A股
的認識並不深，所以該行會花時間向外推廣滬港通予海外客戶，同時，相
關同事亦需加以培訓，但該行未有打算大量增聘A股分析員或成立新的研
究團隊。
早前有券商表示會以超低佣金搶A股客，梁碩彥表示，銀行與證券行的

客戶群不一樣，該行不會只以「鬥便宜」的方法去搶佔市場，但預期該行
的A股交易佣金，不會較港股的佣金高。至於有否優惠吸納新客，他笑
言，需將留待日後再公布。

■星展唯高達行政總裁梁碩彥。

香港文匯報訊（記者 周紹基、
孔雯瓊）港交所(0388)及上交所於
上周六起一連兩天作全網市場測
試（港稱「演習」），其中，港
交所昨晚指，合共97名交易所參
與者（佔市場總成交量約80%）
及108名結算商參與，兩天涵蓋了
所有在市場演習中的計劃演習場
景，有關演習順利完成。

測試逼持股上限及額度耗盡
港交所指出，這次測試所檢視
的範圍，包括香港及上海兩地市

場間的北向及南向交易，以及相
關的結算及交收程式。
上周六的其中一項測試為模擬

北向交易其中一隻股票的境外持
股量合計達到28%（滬港通規定
境外投資者合共持單一A股不可超
過30%），因此不再接納該股票
的買盤，直至有關持股量跌至低
於26%。周日其中一項測試的模
擬場景為北向交易每日投資額度
耗盡，致餘下交易時段不再接納
進一步買盤。
港交所會在是次市場演習後對

所有測試結果進行詳細的分析，
並採取適當的跟進行動。
另據內地知情人士透露，內地

券商的全網測試基本順利，但由
於買賣A股是看不到經紀排隊情
況，這使部分香港券商略感不適
應。港交所目前已向有份參與演
習的本港券商發問卷調查，料陸
續收回問卷後，可以更詳盡了解
香港券商所遇到的問題及意見。

部分操作與香港習慣不一樣
六福金融主席兼行政總裁許照

中表示，該行幾天的測試都順利
完成，亦沒聽聞業界有任何不順
利的情況，相信有作測試的業
界，都可如期成功參與「滬港
通」。證券學會會長李細燕亦表
示，本港券商的模擬買賣測試，
運作基本暢順，但在A股交易上，
有部分操作與港股經紀的習慣不
一樣，例如要修改落盤，需先行
取消之前的指示，才能再下達新
的買賣指示，這需要時間適應。
另外，內地券商英大證券首席

經濟學家李大霄亦透露，現時在
港買賣港股時，可透過經紀號碼
來觀看個別經紀排隊詳情，但將
來買賣A股，由於無法得知各經紀

的排隊情況，可能令部分香港投
資者不習慣。
身兼華誠證券主席的李細燕續

指，其證券行安排了幾名同事測
試交易，情況亦大致順利，未有
大困難。惟當入盤價高於市價一
成時，便出現買盤不能輸入的情
況，其他操作大致順利。

次輪演習將模擬緊急狀況運作
這兩天的市場演習，是由上午9

時開始至中午12時。據了解，港
交所在測試中提供了20多個模擬
A股交易編號給本港券商測試，當
中包括中石化、民行及中海發展
的A股等。港交所將在9月13日再
舉行第二場市場演習，模擬的是
緊急狀況下之運作程序。
至於滬港通的其他事宜亦有進

展，包括在監管方面，據報香港
證監會與中國證監會為兩地跨境
監管與執法事宜已達成共識，短
期內有機會發表聯合聲明。對於
甚多人關注的資本增值稅徵收安
排方面，據外電報道，港交所已
要求內地為有關稅項設立寬限
期，待雙方釐清稅務實施細節
後，才開始徵收，當中亦不涉及
追溯權。

香港文匯報訊 (記者 周紹基)據外媒引述消
息指出，國家外管局有意提高予香港的人民幣境
外合格機構投資者(RQFII)額度。由於「滬港
通」概念熱炒帶動，資金流入本港的A股交易所
買賣基金(ETF)，2,700億元（人民幣，下同)的
RQFII額度僅剩餘約100億元。

港RQFII額度僅剩100億
《華爾街日報》近日引述消息人士透露，外

管局正尋求加大香港RQFII額度，希望有更多
資金投資內地市場。消息人士稱，香港2,700億
元的RQFII額度快用完，截至今年8月，僅剩
約100億元，外管局已向國務院申請更多額
度，現時還不清楚有關申請何時獲批，以及能
再增加多少額度。報道又指，近期英國及新加
坡的RQFII申請額度也見大幅增加。
分析指，中國繼續擴大RQFII試點的數目，
主要希望吸引更多海外資金，投資中國的股市

和債市，拓寬離岸人民幣回流渠道。據消息人
士透露，內地可能會向瑞士和盧森堡的機構投
資者，開放RQFII試點。
中國在2011年推出RQFII項目，旨在推動人

民幣國際化，目前RQFII試點範圍，已從最初
的香港，擴大到新加坡、英國、法國、韓國和
德國。其中，香港獲得的RQFII額度最高，達
到2,700億元，新加坡獲得500億元額度，英
國、法國、韓國和德國分別獲得800億元額
度。今年至今，RQFII獲批額度累計達6,400億
元。另外，RQFII試點可能會擴至瑞士及盧森
堡，令擁有RQFII額度的市場增至8個。

■圖為港交所交易大堂。 資料圖片
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